

Pedro Muñoz vuelve a celebrar la Fiesta del Mayo Manchego sin olvidar su esencia

Texto: Fran Solís / Foto: Lanza

Pedro Muñoz ya se prepara para volver a festejar este año, dentro de las posibilidades y de las restricciones sanitarias impuestas, su tradicional fiesta del Mayo Manchego. A pesar de ello, desde el Ayuntamiento de la localidad han organizado un completo programa de actividades para vivir estos días de encuentro y hospitalidad de la mejor forma posible, dentro de una festividad que “nos han hecho ser como somos y ser conocidos en toda la región y en el país”, indica el alcalde de la localidad, Carlos Ortiz.

Pedro Muñoz, considerada como la cuna del mayo manchego, se engalana durante estos días con las mejores vestiduras, pese a las circunstancias actuales. Pero el espíritu del Mayo Manchego, una fiesta declarada de Interés Turístico Nacional, va a estar muy presente entre todos los vecinos y vecinas del municipio para seguir poniendo en valor las tradiciones y el patrimonio cultural y etnográfico de la localidad, y en donde el folclore y la gastronomía conviven en perfecta armonía con las rondallas.

Y es que el arraigo que esta fiesta tiene entre la población es tal que, a día de hoy no se entiende Pedro Muñoz sin los Mayos. En ninguna localidad de La Mancha la tradición del canto del Mayo pervive tanto como en Pedro Muñoz, donde crece año a año, transmitiéndose de padres a hijos como una herencia obligada y dónde el visitante se convierte en un pedroteño más.

El origen de la costumbre y tradición de las Fiestas del Mayo en Pedro Muñoz está enraizada con la reunión espontánea de grupos de jóvenes rondadores en la noche del 30 de abril para cantar el Mayo a las jóvenes del pueblo en edad casadera, denominadas



“mayeras”, y a la Virgen.

A comienzos de la década de los sesenta los Mayos comenzaron a decaer en la gran mayoría de pueblos de La Mancha. No así en Pedro Muñoz, dónde siguieron gozando de una gran predicamento y participación. Ante esta perspectiva, surgió un movimiento encabezado por el Ayuntamiento para renovar y fortalecer la costumbre y tradición del Mayo. En la noche del 30 de abril de 1964 se celebró en la Plaza de España la primera Fiesta del Mayo Florido y Hermoso, en el que además del canto del Mayo por grupos y rondallas, se nombró una ‘Mayera oficial’.

Después del Festival, los grupos de rondadores se reunieron y comenzaron su noche de ronda, que, a raíz del festival, comenzó a tener más auge. En los años siguientes ante el cariz que iba tomando el Festival, se decidió trasladarlo al 1 de mayo.

En 1992 se solicitó la Declaración de Interés Turístico Regional para la Fiesta al Gobierno regional que

la otorgó por Resolución de 16 de junio de la Dirección General de Turismo. Posteriormente, en 2019 se realizaron los trámites para solicitar la Declaración de Interés Turístico Nacional para la Fiesta del Mayo Manchego, que se obtuvo algunos meses más tarde por Resolución de la Secretaría de Estado de Turismo.

A pesar de que en 2020, en plena pandemia, la Fiesta del Mayo Manchego fue suspendida oficialmente, debido al arraigo y la fuerza de esta fiesta surgieron numerosas y espontáneas muestras de iniciativas como ‘los mayos desde mi ventana’, se llevaron flores a la Patrona y se realizaron numerosas publicaciones en redes sociales.

Este año la Fiesta del Mayo Manchego vuelve a celebrarse de una forma oficial, con muchas alternativas para evitar aglomeraciones de público y situaciones de riesgo, pero sin olvidar su esencia de expresión del amor y canto a la vida que se impulsa cada primavera.

